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I SIDA y el colera vuelven a poner
en primer piano las enormes defi- 
ciencias del sistema sanitario. Las 

enfermedades y las muertes por desnutri- 
cion, falta de higiene y carencia de elemen- 
tos son cosa corriente, pero se agudizan 
cuando se convierten en epidemia. El perso
nal que se ocupa de los enfermos es victima 
tambien de la crisis del sistema. Sueldos 
bajisimos, inseguridad, exceso de trabajo 
son las caracterlsticas de la profesion medi- 
ca en nuestro pals. Quienes la ejercen en los 
hospitales publicos lo hacen con verdadera 
vocacion (salvo excepciones). Los medicos 
tienen los consultorios privados, pero el per
sonal de enfermerla no tiene otro recurso 
que su trabajo en el hospital. En las enferme- 
ras cae todo el peso de las carencias que se 
han mencionado. Hemos dialogado con una 
de estas esforzadas trabajadoras de la sa- 
lud, en uno de los hospitales municipales, el 
Fernandez, ubicado en una zona de alto po- 
der economico. Marla Teresa Abrigo, de lar- 
ga practica hospitalaria, hablo con EIP del 
accidente que sufrio recientemente y de la 
situacion hospitalaria en general.

-Usted sufrid un grave accidente con un 
enfermo de SIDA. ^Ahora estd bien, o tuvo 
consecuencias?

-No estoy bien, porque no fui atendida. El 
28 de diciembre de 1991 tenlamos un deteni- 
do HV positive (SIDA) y tuberculoso en esta- 
do terminal. Era un muchacho muy agresivo. 
Hizo una crisis demencial, escupla sangre, 
intento escapar y como los policlas que lo 
custodiaban no podlan contenerlo, porque 
las personas en ese estado tienen mucha 
fuerza, yo intervine. Me escupio sangre en 
los ojos, y perdl la vision por varias horas. 
Todavla no veo normalmente. Al dla si- 
guiente del accidente me sentla peor, por 
eso fui a consultar con el doctor Pedro E. 
Cahn, jefe de infectologla de este hospital. 
Me revise y me dijo que se trataba de una 
conjuntivitis.

-cEstaba enterado ese medico de su acci
dente?

-Fue lo primero que le conte. El oftalmo- 
logo del hospital doctor Gonzalez, a quien 
tambien consulte, me dijo que se trataba de 
una inflamacion y que la perdida de mi ca- 
pacidad de ver era porque ya he pasado los 
cuarenta ahos y que necesito anteojos.

A que atribuye usted esta negacion a re- 
conocer los hechos?

-A que hay accidentes peligrosos y 
graves todos los dlas en quienes trabajamos 
en condiciones inaceptables desde el punto 
de vista de la mas elemental prevencion. Ig- 
norar los accidentes es cubrirse de eventua- 
les juicios. El doctor Gonzalez, el oftalmo- 
logo, dice que hay que acostumbrarse a vivir 
con el virus HV (SIDA).

-Tenia entendido que los enfermos infec- 
tocontagiosos debian ser atendidos en hos
pitales especializados con personal instrui- 
do especialmente como en el Muniz. i,Por 
qu6 hay en el Fernandez enfermos de SIDA?

Mujer y sociedad poder conseguir trabajo, en otros casos se 
los roban.

-oConoce algun caso de robo de beb6?
-De intento de robo, yo lo imped!. Una chi- 

ca de veinticinco ahos soltera vino al hospi
tal a tener su bebe. La trajo una asistente 
social de la Obra de Proteccion a la Joven. 
La mujer tuvo mellicitas, que tuvieron que 
permanecer en el hospital varies dias por de- 
ficiencias, como pasa con muchos chicos 
prematures y con bajo peso. La madre venia 
a verlas todos los dias. Una vez, no las en- 
contro mas y le dijeron que se las habian lle- 

-Los familiares deben traer todo para los vac|o por orden del juez. Tome por mi cuenta
enfermos. El aho pasado no habia gasas ni este asunto, fui a ver al juez y a la asistente
alcohol, ni sondas. Hace un tiempo ni penici- social y me dijeron que como la madre era
lina, el antibiotico mas comun. Hasta la soltera y no tenia medios, por eso se las qui-
gente que viene por obra social debe com- taban. Esta mujer, que queria a sus hijas,
prarse todo. Ahora las cosas han mejorado era empleada y nadie puede quitarle los hijos
un poco, pero seguimos careciendo de todo. a una madre solo porque es pobre o soltera.
Nosotros, mi familia y yo debimos comprar Me dijeron que lac darian en adopcion
las drogas que necesitaba mi sobrina mas "porque asi las mellicitas estarian mejor". So
las ampollas que nos costaba todo muchos lamente la madre decide que es mejor, por
millones y somos gente de trabajo. Los en- eso Y0 luche hasta que se las devolvieron.
fermos de cancer deben pagarse las drogas -cQuien le aviso al juez de la existencia de 
que se aplican en el hospital. la® mellicitas?

-En estos tiempos del coiera, oque puede 
decirme de la higiene?

-El hospital esta sucio. Tenemos que pedir 
que el personal contratado de limpieza 
saque los tachos con los desperdicios de las 
operaciones y curaciones que permanecen 
hasta las tres de la tarde. Son focos de in- 
feccion. El hospital no tiene personal de lim
pieza propio y los contratados son peores 
que los municipales. Tenemos que pedir que 
nos limpien las salas. Hasta hace tres ahos
este hospital era un modelo, ahora es un de- _Si, vienen con hemorragias por abortos 
sastre. Yo hmpio y desmfecto mi bano. Asi lo provocados por ellas mismas o hechos por 
hacen mis companeras.

El sistema sanitario en los tiempos
del colera

por Maria Elena Oddone ^
-Deberia ser como usted dice y como fue 

siempre, pero ahora hay enfermos infecto- 
contagiosos en todos los hospitales munici
pales y no estan preparados para esa clase 
de atencion. Nos obligan a trabajar con ex
treme riesgo y despues no nos reconocen 
cuando tenemos un accidente como el que 
tuve yo. Aqui hay otras clases de enfermos 
infectocontagiosos, no solo de SIDA. Tam
bien suceden otros accidentes a mis com- 
paheras, como pinchaduras al hacer extrac- 
ciones de sangre. Nosotras las enfermeras 
no hacemos discriminacion entre los enfer
mos, atendemos lo mejor que podemos y sa- 
bemos, pero no se nos protege de los ries- 
gos, y con un sueldo que no llega a los tres 
millones de australes, nos es imposible bus- 
car atencion medica particular y ademas 
mantener a nuestra familia. Yo tengo cuatro 
hijos menores que viven de mi sueldo.

-No se, debe haber sido la asistente social 
de la Obra de Proteccion a la Joven.

-Si usted no hubiera defendido a esta ma
dre, ique hubiera pasado?

-Se las hubieran robado.

• Aborto
• Carencias elementales

-La otra cara del problema de las madres 
solteras es el aborto.-El aho pasado, gente del espect£culo 

como el conductor Lucho Avil6s y la sehora 
Mirtha Legrand se ocuparon de reunir fondos 
para comprar un tomdgrafo para el hospital 
Fernandez. c,Ya lo tienen?

-No lo tenemos y no lo vamos a tener. El 
intendente de Buenos Aires ha resuelto dar a 
una empresa privada la concesion de pro
veer de un tomografo al hospital, que todavia 
no ha llegado. Vino una ingeniera para prepa- 
rar el lugar en que se lo colocaria y eligio el 
sitio donde se hacen las aplicaciones de qui- 
mioterapia a los enfermos de cancer. Des
pues no hemos sabido que se resolvio. Se
guimos sin tomografo.

-iC6mo se hace cuando un paciente ne- 
cesita una tomografia?

-Se lo saca del hospital y se lleva a otro 
lado, si se puede. Yo sufri ese inconveniente 
con una sobrina que fallecio aqui en los pri- 
meros dias de enero. Hubo que llevarla al 
hospital Italiano para la tomografia que nos 
costo nueve millones de australes incluido el 
costo de la ambulancia.

-Si era paciente de este hospital, £.por qu£ 
tuvieron que pagar la ambulancia? Si el ser- 
vicio de tomografia no pueden cubrirlo por 
carecer de aparato, me pregunto, &por qu6 
tiene el paciente que correr con todos los 
gastos? Podrfan compartirse los gastos con 
el hospital, pero no pagarlos todos.

personas que no saben hacerlo. El metodo 
mas comun usado por las mujeres para ha
cer un aborto, es la aguja de tejer y el perejil.

, .... , • • Cuando se las interroga niegan todo, dicen
j i*Si^e^en ® Sm jICft0u^ lt1Se" ciue se cayeron, o que no saben por que

guridad de las <x>ndicionesde trabajo? pierden sangre o tienen fiebre. Despues
-Para nada. Dear smdicato para nosotros, cuando se sienten muy mal, acaban confe-

los trabajadores de la salud, es mala pala- sando que usaron la aguja y el resultado es
bra, de tan desprestigiado que esta No de- e| ^ero perforado. Recuerdo a una chica de
fiende nuestros sueldos ni las condiciones 
de trabajo. Cada dia hay menos personal y 
eso significa mas trabajo para los que per- 
manecemos con bajos sueldos. Eso si, nos -Cuando se salvan de morirse, siempre 
siguen sacando plata. Fui a Salud Publica y quedan con alguna secuela para toda la 
hable con el director general de Recursos vida, cuando no est6riles.
Humanos, no recuerdo el nombre ahora. Le 
conte lo que el ya sabe, sobre el riesgo de 
contagio que corremos. Me dijo que en el sin- 
dicato habia una comision que se ocupaba 
de la inseguridad en los hospitales, que todo 
pasaba por ahi. La verdad es que todas las 
notas que los delegados mandan a esa co
mision nunca tienen respuesta. Nos esta- 
mos organizando en el hospital formando _ei medico debe tratar de salvar la vida, 
una comision, que queremos que sea legal, pero tambien debe saber cuando esos inten-
con personeria juridica para que seamos no- tos deben cesar por ser inutiles y porque
sotros quienes solucionemos nuestros pro- harian sufrir mas al paciente. Cuando mi so-
blemas. Yo no quiero seguir permitiendo que brina estaba en coma, los medicos nos pidie-
saquen la plata y no nos den ninguna clase r0n otra tomografia. Eso significaba volver a
de defensa ni proteccion en el IMOS. sacarla del hospital y corria el peligro de mo-

-<,Qui6nes esttn al frente del sindicato? rjr asfixiada si se le quitaba el respirador au-
—Amadeo Genta y Patricio Datarmini. No tomatico. Me negue a acceder al pedido y

sabemos que hacen con nuestro dinero. Mu- ellos se enojaron mucho conmigo, diciendo
chas veces tenemos que poner de nuestro que yo los estaba tratando de asesinos. No
bolsillo para el colectivo o los medicamentos era asi, yo preferi que fuera Dios quien dis-
que necesita una compahera para ella o para 
sus hijos, porque no nos alcanza el sueldo y 
muchas viven muy lejos de la capital.

• Sindicato inoperante

dieciseis ahos que murio en el Ramos Mejia 
cuando yo trabajaba alii por esa razon.

• Limite de lo correcto

-Es una mala costumbre muy comun en 
los medicos prolongar la vida de un enfermo 
terminal para hacer experimentos. £Se ve 
esto en el hospital?

De senadora a “experta”
a senadora Liliana 
Gurdulich de Correa 
ha sido designada 

miembro del Comite de ex- 
pertas para la eliminacion de 
la discriminacion contra la 
mujer, de las Naciones Uni- 
das. Ha presidido la comi
sion de obras publicas y 
privatizaciones y 
miembro de las oe defensa, 
energia, y familia y minori- 
dad.Para conocer el pensa- 
miento de quien nos repre- 
sentara a las mujeres 
argentinas en un organismo 
internacional nos remitimos 
a un reportaje publicado en 
el aho 1985, que dice:

-t,C6mo distribuye su 
tiempo?

-Yo hago como todas las 
mujeres que tienen mas de 
una tarea: corro. Mi marido 
es el jefe de la casa y yo, 
aunque no ejecute las ta- 
reas, tengo una persona de 
servicio que cuida mi bebe, 
soy la que organize y asi 
creo que debe ser. La socie
dad donde la mujer relega la 
tarea del hogar no funciona.

-Usted, como mujer debe 
tener posicibn tomada en al- 
gunos temas referidos mbs 
concretamente a su posibili- 
dad de independencia. ^Qub 
opina del aborto, los anticon- 
ceptivos y el divorcio?

-Yo, personalmente, no 
estoy a favor de ninguno de

los tres por mi formacion 
catolica. Con respecto al 
tema del divorcio, no creo 
que deba tratarse actual- 
mente; hay que buscar 
cuestiones que nos unan y 
no que nos distraigan. Opino 
que deben ser tratadas es
tas cuestiones en un cuerpo 
legal y no aisladamente.

Asi piensa la mujer que ha 
sido nombrada como "ex
perta" en el comite para la 
discriminacion contra la mu
jer, un organismo internacio
nal que controla el cumpli- 
miento de la Convencion 
Sobre la Eliminacion de To
das las Formas de Discrimi
nacion contra la Mujer, que 
es ley nacional 23.179 des
de el aho 1985, fecha del re
portaje aludido. En esa ley 
se comprometio el Estado 
argentine a asegurar, por to
dos los medios, el acceso a 
servicios de atencion medi
ca, inclusive la planificacidn 
familiar. Gurdulich de Correa 
acepta integrar un comite in- 
ternaciona! que se funda
ments en garantizar esos 
derechos de las mujeres con 
los gue no esta de acuerdo, 
segun sus declaraciones.

En los ahos en que ocupo 
una banca en el Senado de 
la Nacion, Gurdulich de Co
rrea no dijo jamas una pala- 
bra en favor de las mujeres 
ni participo en actividad al

guna relacionada con los 
problemas de la mujer. Esta 
"experta", que integro la co
mision de familia y minoridad 
del Senado, es responsable, 
con sus pares de la misma 
comision, de todos los sufri- 
mientos de las mujeres por 
enfermedades y muertes, 
como consecuencia de la in- 
diferencia criminal hacia 
esos problemas: el aborto 
clandestine, los embarazos 
de adolescentes, la carencia 
de servicios medicos indis- 
pensables.

Gurdulich no hizo nada 
para tratar de paliar estos 
males porque, como lo mani
festo en el reportaje, esta en 
contra de todo mejoramiento 
en la condicion de la mujer. 
Su nombramiento es una 
ofensa a las mujeres argenti
nas que luchan permanente- 
mente por el cumplimiento de 
la Convencion contra la dis
criminacion sin recibir suel
dos por eso. No se puede 
admitir que las represente in- 
ternacionalmente una mujer 
que es una enemiga del 
progreso que nos empe- 
hamos en conseguir, que se 
reconoce subordinada del 
"jefe de la casa" y que exalta 
la tarea hogareha que ella no 
realiza.Q

pusiera el momento.

Nuestro pais tiene un gasto anual e'e 5.700 
millones de dolares en salud, que se distribu- 
yen en los tres sistemas: publico, obras so- 
ciales y medicina prepaga. Los gastos en 
salud de nuestro pais ocupan el tercer lugar 

mento de casos de madres solteras y muy en el mundo. Lo preceden los Estados Uni- 
jovenes. ^Que puede decirnos de esto?

-Yo no estoy en la parte de obstetricia
ahora, pero como hay tanta escasez de per- atencion de primer nivel. <<,En que se gasta el
sonal, aqui las enfermeras hacemos de todo. dinero o en que se lo emplea? El pueblo no lo
Es verdad que cada vez vienen mas madres sabe.Q 
solteras y eso que este hospital esta en una 
zona de nivel economico alto, pero vienen de 
afuera de la capital. Tienen trece, catorce, 
quince ahos y no saben lo que les pasa has
ta que el embarazo es notorio. No saben 
nada de nada sobre sexo, por eso no tienen 
ni idea de lo que les puede pasar.

-i,EI hospital Fernbndez tiene consuitorio 
de asesoramiento en anticoncepcion?

-Si, hay, pero no debe funcionar bien 
porque las mismas chicas vuelven a parir 
aqui otra vez.
-^Quiere decir que el mismo hospital no 

practica una prevencion, que seria una for
ma de dar informacidn a quienes no la reci- 
ben de otro modo.

-Tiempo atras habia una asistente social 
que se ocupaba de instruirlas, pero lo hacia 
por propia iniciativa, no por orden del hospi
tal. Es un problema pavoroso y me aterra 
pensar en la cantidad de chicos de la calle 
que habra en el aho 2000 si esto sigue asi.

-El comercio de beb6s se alimenta con es
tos chicos nacidos de la violencia y la igno- 
rancia.

-Algunas madres solteras venden los chi
cos porque los consideran un estorbo para

• Madres solteras

-Se ha dado difusibn recientemente al au-

ha sido dos y Canada. Con el monto que se dispone, 
todos los habitantes podriamos tener una
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